
 
 

 

 

 

Protokoll zur 44. ordentlichen Generalversammlung SGH-K 
Samstag, 18. Mai 2019, Naturhistorisches Museum Bern 

08:45 – 11:00: Vortrag VCW zum Thema Versicherungen in der HTK 

12:00 – 14:30: Generalversammlung 

 

1. Begrüssung 

 
Begrüssung aller Teilnehmer zu Beginn des Symposiums in den drei Landessprachen. 
Versand der Traktandenliste erfolgte gemäss Statuten mind. 30 Tage vor der GV an alle 
Mitglieder auf dem Postweg. 
 

2. Protokollgenehmigung der 43. GV vom 26.05.2018 

 

Das Protokoll ist seit Juni 2018 auf der Home Page aufgeschaltet. Verdankung des 
letztjährigen Protokolls an Alexandra Janda und Genehmigung dessen per Akklamation 
durch die GV, keine Gegenstimmen, keine Enthaltungen. 

 

3. Jahresberichte 

 

Präsidentin 

Im Mai 2018 Start von Sibylle Müller als alleinige Präsidentin. Wichtig ist der persönliche 
Kontakt zu den Mitgliedern, den Q-Zirkeln, den Ausbildungsstätten sowie externen Stellen wie 
Kostenträgern etc 

 

Bildung der Studiengruppe fand im letzten Vereinsjahr statt, es haben bereits mehrere Treffen 
stattgefunden. Weitere Informationen darüber später im Verlauf der GV. 

 

Susanne Wüest hat nach der letzjährigen GV ihr Amt der Fobikontrolle kurzfristig abgegeben. Es 
konnte mit Vanessa Gitschenko und Mirjam Ernest Ersatz gefunden werden. Da die Übergabe 
sehr kurzfristig war, kam es zu vereinzelt zu Unklarheiten. Für diese entschuldigen wir uns, 
bitten aber aufgrund der Sondersituation um Verständnis. 

 

Eine Klausurtagung des Vorstandes fand im November 2018 bei Sandra Bürgler statt und die 
Vorstandssitzung zur Planung der GV zu Beginn des Jahrs. 

 

Alexandra Janda 

janda.alexandra@gmail.com 

www.hippotherapie-k.org 
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Für die Ausbildung von neuen HTK-Therapeuten ist die Zusammenarbeit mit der FAI und der 
ZAHW ein wichtiger Punkt im Jahresprogramm. Mit der ZAHW wurde unter anderem im April 
2021 ein Symposium in Winterthur ins Auge gefasst und es kam zur Aktualisierung der 
Zusammenarbeitsvereinbarung. 

 

2 häufige Anfragen:  

• Sondergenehmigungen: Ausnahmen werden gemäss Informationsblatt auf der Home Page 
durch den Vorstand genehmigt 

• Kinder mit CP welche ins Erwachsenenalter wechseln: Kostenübernahme der 
Krankenkasse ist immer wieder schwierig. Ruth Obrist ist in diesen Fragen immer eine 
gute Ansprechpartnerin 

 

Martina Stöcklin wird ab sofort zur Unterstützung des Vorstandes in Bereich der 
Mitgliederbetreuung eingearbeitet werden und an der nächsten GV im 2020 zur Wahl stehen. 

 

Der Bericht wird per Akklamation von der GV angenommen, es gibt keine Gegenstimmen, keine 
Enthaltungen. 

 

 

Kommission FAI 

Corinne Almer verliest den Jahresbericht: 

CAS Hippotherapie Basismodul und Kindermodul im 2018: 20 Teilnehmer, 9 im Vollprogramm, 11 
im verkürzten Lehrgang. 

 

Im 2019 bereits ein Basismodul mit 7 Teilnehmer, 4 im Vollprogramm, 3 im verkürzten Lehrgang. 
Das Modul Erwachsene erfolgt noch in diesem Jahr. 

 

Weiterentwicklung des Befundblattes für einheitlichen Befund Erwachsene. Dieses ist zusammen 
mit der Checkliste für Pferdeführer, dem Eignungstest für Therapiepferde und Verlaufsbogen auf 
der Home Page aufgeschaltet. 

 

Hippotherapie-Buch von Annette Söhnle und Uta Lamprecht wird von der FAI unterstützt. 

 

Hippo-Pad: Klötzlidecke, welche in Zukunft auch käuflich erworben wird können. 

 

Liste für Hospitationsstellen bei Anne-Lise Joray 
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Ausblick: Es kommt zu einem Wechsel des Angebotsrhythmus an der ZHAW. In den ungeraden 
Jahren wird das Basismodul stattfinden, in den geraden Jahren zeitversetzt die Module Kinder und 
Erwachsene. 

 

Weiterhin können an der ZHAW vom CAS-Lehrgang Einzeltage besucht werden, die Teilnehmerzahl 
ist jedoch begrenzt. Es gelten diese Tage als Fortbildungstage aber nicht als CAS-Ausbildung. 

 

Frage nach der hippologischen Ausbildung der angehenden Hippotherapeuten / 
Hippotherapeutinnen. Es besteht keine Pflicht reiterliche Voraussetzungen mit zu bringen, aber es 
wird den Teilnehmerinnen sehr nahegelegt sich Grundlagen über den Umgang mit Pferden 
anzueignen. Sollte bei den Hospitationen Teilnehmer/innen erkannt werden, welche diese 
Grundlagen nicht erfüllen bitte Rückmeldung an Corinne Almer und Anne-Lise Joray und die 
Hospitantin über die Wichtigkeit des Wissens informieren. 

 

Der Bericht wurde per Akklamation, ohne Gegenstimme, ohne Enthaltungen genehmigt. 

 

Verleihung des HTK-Flots an die CAS-Absolventen und Neumitglieder Vanessa Gitschenko, Virpi 
Rintala, Simone Baumberger, Barbara Burkhardt durch Hans Kaufmann. Ute Liedek und Cecile 
Keller sind leider nicht mehr anwesend. 

 

Verdankung der jahrelangen Arbeit von Mia Zeni in Abwesenheit durch Corinne Almer. 

 

Kommission MB: Fortbildungskontrolle 

Mirjam Erni verliest den Bericht zur Fortbildungskontrolle, welche sie zusammen mit Vanessa 
Gitschenko nach dem kurzfristigen Abgang von Susanne Wüest sehr überstürzt übernommen haben. 
Darum lief dieses Jahr manches auch nicht ganz rund. Die Breite der abgegebenen Fortbildungen 
ist sehr, sehr breit. Bitte im nächsten Jahr darauf achten dass die Fortbildungen dem 
Fortbildungsreglement entsprechen.  

Der Bericht wurde per Akklamation, ohne Gegenstimmen, ohne Enthaltungen genehmigt. 

 

Kommission MB: Infotreffen 

Katharina Ursprung verliest den Bericht zu den Infotreffen. Aufgrund von zu wenigen Teilnehmern 
wurde der 1. Infotreff abgesagt, der zweite konnte durchgeführt werden.  

 

Im laufenden Jahr wird nur ein Infotreffen stattfinden, dieses am 26.10.2019 bei Silvia Tanner. Die 
Daten sind auf der Home Page aufgeführt. 

Der Bericht wurde per Akklamation, ohne Gegenstimmen, ohne  Enthaltungen genehmigt. 
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Kommission MB: Redaktion 

Jahresbericht von Diana Schmiemann zur Berichtsverfassung Infotreffen, dieses Jahr nur eine 
Veranstalltung. Diana Schmiemann würde nach 5 Jahren dieses Amt gerne abgeben. Es wird an der 
GV ein Ersatz gesucht. Spontan meldet sich niemand. Vielleicht findet sich bis zu den 
Ersatzwahlen noch jemand. 

Der Bericht wurde per Akklamation, ohne Gegenstimme / Enthaltung genehmigt. 

 

Kommission MB: Material 

Mirjam Ernest verliest den Bericht zur Materialbestellung. Der Bericht wurde per Akklamation, 
ohne Gegenstimme / Enthaltung genehmigt. 

 

Verdankung von Susanne Wüest in Abwesenheit durch Anne-Lise Joray. 

 

 

4. Jahresrechnung 2018, Kontrollstellenbericht, Budget 2019, Festlegen der 
Mitgliederbeiträge 

 

Jahresrechnung 

Bilanz per 31.12.2018 CHF 112'005.87, dies entspricht einem Gewinn von CHF 7'330.22. 

 

Kontrollstellenbericht 

Der Kontrollstellenbericht der Firma Steicher und Brotschin Basel wird von Kurt Mathes 
verlesen. Verdankung der Firma Streicher und Brotschin Basel und insbesonders Herrn 
Klominek durch Sandra Bürgler für die unentgeltliche Arbeit und die langjährige Treue zur 
SGHK. Herr Stohler, welchen den Kontrollstellenbericht in den letzten Jahren verfasst hat, 
arbeitet nicht mehr bei der Firma Streicher und Brotschin Basel, seine Arbeit wurde durch 
Herrn Klominek übernommen. 

  

Budget 2019  

Für das Jahr 2019 wird ein Gewinn von rund CHF 2’000.- budgetiert. Es wird vorgeschlagen den 
Mitgliederbeitag Aktivmitglieder CHF 100.- / Passivmitglieder CHF 50.- unverändert zu lassen. 
Der Bericht und der Mitgliederbeitrag werden per Akklamation, ohne Gegenstimmen, ohne 
Enthaltungen genehmigt. 

 

5. Entlastung des Vorstandes 

 

Die Arbeit des Vorstandes wird per Handzeichen, ohne Enthaltungen, ohne Gegenstimmen 
angenommen. 
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6. Ersatzwahl Mitgliederbetreuung 

 

Einstimmige Wahl von Vanessa Gitschenko und Mirjam Ernest für die Fortbildungskontrolle. 

 

Einstimmige Wahl von Katharina Ursprung für die Organisation Infotreffen 

 

Für das Amt der Berichterstattung Infotreff wird an der GV kein Ersatz gefunden. Interessierte 
melden sich bitte auch nachträglich noch bei Sibylle Müller. 

 

7. Antrag 

 

Nadja Schäppi stellt den Antrag dass die SGHK zum Vorgehen des Hippotherapiezentrums 
Binningen in Bezug auf die zukünftig geplante Abrechnungspraxis Stellung zu nehmen. 

 

Stellungsnahme des Vorstandes: Der Vorstand hat die Situation zwischen den beiden 
Vertragspartnern Therapeuten und Hippotherapiezentrum Binningen in den letzten Wochen 
intensiv verfolgt und diskutiert. Der Vorstand sieht es als seine Pflicht an die Mitglieder zu 
unterstützen und die Einhaltung und Umsetzung der Ausbildungsrichtlinien an einer seiner 
Ausbildungsstädte durchzusetzten, möchte sich aber nicht in Vertragsverhandlungen zwischen 
zwei Vertragsparteien einmischen. 

 

Stimmen von den Mitgliedern: 

• Stellung des Hippotherapiezentrum Binningen welches Ausbildungsstädte mit vielen 
verschiedenen Pferden und der Gehbahn darstellt gleichzeitig aber Einschränkungen 
bezüglich Pferdewahl, Hilfsmitteleinsatz und Dauer der Therapie ausüben möchte ist 
kritisch 

• Frage nach Begründung des Hippotherapiezentrums Binningen für die Kostenerhöhung. 
Finanzielle Lage des Hippotherapiezentrums Binningen? Ist die Stiftung in den letzten 
Jahren defizitär geworden, da eine Stiftung keinen Gewinn erwirtschaften darf? 
Rückmeldung: geplante bauliche Massnahmen fordern weitere finanzielle Mittel 

• Zu welchen Teilen werden die unterschiedlichen eingemieteten Therapieformen (neben 
der SGHK) finanziell gefordert? 

• Gesamtsituation des Hippotherapiezentrums Binningen scheint sehr komplex zu sein 
und müsste detailliert betrachtet werden 

 

 Abstimmung: der Antrag wie von Nadja Schäppi formuliert wird einstimmig per Handzeichen 

 angenommen. Der Vorstand wird möglichst zeitnah den verantwortlichen Stellen des  

 Hippotherapiezentrums Binningen ein Schreiben zukommen lassen, welches auch auf der Home 
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 Page aufgeschaltet wird und für alle Mitglieder einsehbar ist. 

 

 

8. Diverses 

 

Studiengruppe 

Nach dem Aufruf an der letzten GV hat sich eine Gruppe von 8 Hippotherapeutinnen gebildet, 
welche sich seither bereits 5 Mal getroffen hat. Geplant ist, ab der heutigen GV möglichst 
viele strukturierte Daten zu erfassen um diese im Rahmen einer Bachelor-Arbeit analysiert 
werden sollen. Dazu ist auf der Home Page ein Dokument aufgeschaltet, welches bitte von 
möglichst vielen neuen Hippo-Patienten bzw von Patienten nach mind. 3monatiger 
Therapiepause ausgefüllt werden soll, jeweils vor der 1., 5. und 9. Therapiesitzung. Zum 
anfordern des Gesamtunterlagen (Einverständniserklärung Patienten, Assessments, ...) bitte 
Mail an Wabun Kirzdörfer: w.k.hippo@gmx.de.  

 

 Q-Zirkel zur HTK 

 In der Schweiz gibt 5 Q-Zirkel zur Hippotherapie-K, welche alle auf der Home Page inkl 
Ansprechperson aufgeführt sind. Kurze Vorstellung der einzelnen Q-Zirkel: 

1. Aargau / Zürich / Innerschweiz 
2. Basel Nordwestschweiz 
3. Bern 
4. Ostschweiz 
5. Niederhasli Zürich 

 

Digitalisierung der Diplome 

Im Rahmen der Modernisierung wird versucht sämtliche Mitgliederdaten (Personalblätter, 
Diplome, ...) welche bisher in Bundesordnern abgespeichert waren zu digitalisieren und auf 
einer externen Festplatte zu speichern. Es fehlen noch etliche Diplome, darum der Aufruf die 
Diplome (Kinder, Erwachsene, CAS, ...) einzuscannen und an Alexandra Janda zu mailen: 
janda.alexandra@gmail.com 

 

Wahljahr 2020 

Im nächsten Jahr finden im Rahmen des 3-Jahres-Rhythmus die Gesamterneuerungswahlen 
statt. Bitte an alle Amtsträger im Falle eines gewünschten Rücktrittes gemäss Statuten 3 
Monate vor der GV ein Kündigungsschreiben an den Vorstand richten.  

Und alle, die gerne ein Amt oder eine Aufgabe übernehmen würden sind auch eingeladen sich 
beim Vorstand zu melden – wir sind immer froh um Unterstützung! 
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 Kommende Veranstaltungen 

27.05.2019: Netzwerktreffen Groupes spécialiés: wer möchte Natascha Strohecker nach Bern 
begleiten? 

 21.-23.05.2019: CAS 

 Refresher-Kurs in Deutschland, welcher zu empfehlen ist auch wenn er nicht exakt  

 deckungsgleich ist mit den Schweizer Richtlinien 

 26.10.2019: Infotreff in Silvia Tanner 

 23.04.2020: Hippotherapie-Workshop 

 23.05.2020: 45. ordentliche Generalversammlung vermutlich in Olten 

 April 2021: Symposium an der ZHAW 

 

 Home Page 

Überarbeitung der Home Page so dass der Zugang und die Informationssuche vereinfacht / 
intuitiv erfolgen kann. 

Therapiestellenliste / Therapiestellenkarte bitte überprüfen. Bei Unstimmigkeiten bitte an 
Natascha Strohecker melden. 

Was ist selber möglich zu bearbeiten: Fotos, Hintergrundbilder, Adresse 

Übersetzung: Die Google-Übersetzung wurde von vielen als unzureichend erachtet. Wir arbeiten 
an einer neuen Lösung. 

 

 Voten aus dem Publikum 

Frage von Grit: kann sich die SGHK vermehrt bei der KK stark machen bei Kostengutsprachen 
für Geburtsgebrechen 390? Bestehen die Probleme nur im Kanton St. Gallen? 

Einladung der Versicherer, der Vertrauensärzte im Rahmen einer Fortbildung in die 
Hippotherapie zum Klären von Fragen. 

Entscheid der IV ist zwar nicht von den Therapeuten aber von den Eltern anfechtbar ist. 

 Videoaufnahmen als Verlauf / Begründung einsetzten. 

 Einbezug von ProCap, ProInfirmis, etc 

  

  

 
 

 Ende der GV: 14:30 

 Alexandra Janda 


